



28/01/2004 VISITA OFICIAL A ESPAÑA DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA ARGENTINA

CONFERENCIA DE PRENSA CONJUNTA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, Y DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA ARGENTINA, NÉSTOR KIRCHNER

Madrid, 28-01-2004

Presidente.- Muy buenos días a todos. Muchas gracias por su presencia.

Quiero dar la bienvenida de la manera más cordial al Presidente de la República Argentina, mi buen amigo Nestor Kirchner, a quien deseo unos muy buenos días de estancia en Madrid, en España; y a quien nos alegramos mucho de volver a ver como buen amigo argentino y como buen amigo personal.

Quiero decirle que quiero aprovechar para alabar los éxitos y la recuperación de la economía argentina en los últimos meses que realmente han supuesto y han representado unos datos singularmente significativos. Argentina tenía unos acuerdos importantes y unas responsabilidades importantes que cumplir con motivo de sus compromisos internacionales, los ha cumplido, ha superado esas previsiones. Es verdad que partiendo de una situación extraordinariamente difícil, como era la gravísima crisis que padeció el país, pero los resultados son mejores que lo esperado.

Yo espero también que el Fondo Monetario Internacional en su reunión de hoy haga una evaluación positiva de lo que es la situación del país, como desde luego España hace, y que ese proceso se pueda mantener en el futuro, no solamente garantizando el crecimiento y la recuperación definitivamente de Argentina, sino consolidando la credibilidad de Argentina desde el punto de vista internacional y de la recuperación de confianza en el país.

Por tanto, desde un punto de vista político y desde un punto de vista económico tengo que alegrarme de lo que está ocurriendo desde el punto de vista de la evolución de las cosas en el país y también desde el punto de vista de lo que significan el compromiso y la responsabilidad española, que la conoce muy bien y que, sin duda, yo le he reiterado en nuestras conversaciones al Presidente Kirchner.

Esto es lo que yo les quiero decir como introducción. El Presidente y yo seguiremos hablando mañana. Continuaremos hablando mañana porque está aquí, pero hablamos todas las veces que queremos, como es natural; pero mañana continuaremos hablando

muy especialmente de muchas cosas que tenemos que afrontar argentinos y españoles. Yo le doy la bienvenida y le cedo la palabra en este momento.

Sr. Kirchner.- Realmente, contento de estar nuevamente con mi amigo y amigo de Argentina, el Presidente del Gobierno de España, con quien hemos tenido nuevamente una muy buena reunión; contento de estar en España compartiendo con los españoles inquietudes, trabajos conjuntos, pensando en el futuro. Hemos conversado, hemos intercambiado ideas a fondo del crecimiento español, del crecimiento que está teniendo Argentina.

Realmente reuniones de este tipo dan aliciente y dan mucha fuerza porque cuando uno puede decir, después de varios meses que he estado aquí, en el mes de julio, que Argentina va a crecer más del 8 por 100, que Argentina ha crecido muy fuerte sus explotaciones, que Argentina ha crecido en sus importaciones, que Argentina ha bajado en un año siete puntos el desempleo, que está generando 77.000 puestos de trabajo por mes, que pasó de una recaudación promedio de 2002 de 4.000 millones a 6.000 millones, promedio de 2003; que sigue creciendo su solvencia fiscal durante 2004; que crece fuertemente la industria, el campo; que ha crecido, en general, toda la actividad económica, también con fuertes picos el crecimiento en la construcción, lo cual está marcando una reactivación muy importante; es un aliciente después de la terrible crisis que nos tocó vivir.

Con suerte y con alegría vimos que España también crece, y crece por octavo año consecutivo a un nivel importante, a unos de los niveles más importantes de Europa. Dios quiera que dentro de algunos años, en alguna otra reunión de Presidentes, puedan decir quienes estén allí que Argentina también creció una década en forma sucesiva. Eso dirá que definitivamente hemos entrado en un camino de previsibilidad, de país serio, que permita consolidar el esfuerzo de todos los argentinos.

Así que hemos conversado todos los temas que teníamos que conversar, aquellos que son más o menos problemáticos, con mucha fuerza, con mucho sentido de encontrar puntos de acuerdos que nos permitan seguir trabajando y respetando esa historia de solidaridad conjunta que tiene España y Argentina.

P.- Quería preguntar al Presidente argentino. La última vez que estuvo usted aquí tuvo una reunión bastante tormentosa, por lo que se reflejó en la prensa, con los empresarios españoles. En esta ocasión usted se va a reunir por separado con algunas de las empresas españolas que tienen intereses en Argentina. ¿Tiene usted intención, porque una de las reclamaciones de estas empresas es la subida de las tarifas de los servicios públicos, de aumentarlas?

Al Presidente del Gobierno español quisiera preguntarle también qué le ha parecido la reacción del señor Maragall y el señor Zapatero en la crisis del Gobierno catalán.

Sr. Kirchner.- Sí, fue interpretada como tormentosa la reunión anterior. La situación de Argentina traía, generaba y es tormentosa también porque una situación de convocatoria de quiebra de su economía, evidentemente, no podía generar otro tipo de situaciones. Pero las reuniones habían sido amables, sinceras y sin doble discurso. Tal es así que eso ha permitido que podamos avanzar positivamente.

Gracias a Dios, las empresas españolas y las empresas en Argentina, en general, han vuelto a tener rentabilidad. Todos se están preparando para hacer nuevas inversiones. Ninguna de las empresas españolas nos ha hecho cuestionamiento de tarifa bajo ningún aspecto. Estamos renegociando los contratos, obviamente, de todas las empresas privatizadas de servicios públicos, se está avanzando a muy buen ritmo, los balances están volviendo a ser positivos y hay empresas, en general, que han colaborado. Yo le comentaba al Presidente español, a nuestro amigo, al amigo de Argentina, que había casos como el caso del Banco de Santander, ¿no es cierto?, que en el momento más difícil de Argentina generaron créditos hipotecarios, prendarios, a largo plazo, con tasa fija.

Se ha ido muy bien, pero tuvieron esa voluntad de riesgo de ayudar a Argentina para recuperar el crédito en un momento por demás difícil. Hoy la tasa de Argentina está por debajo de los niveles que tenía cuando tuvimos la convertibilidad. Estamos en tasas casi abajo de las tasas internacionales.

Las reuniones que he tenido en el día de ayer han sido reuniones muy positivas. Me he puesto muy contento porque los empresarios de España, en el caso de la reunión con el señor José María Cuevas, han anunciado la proyección de ir al país y de hacer más inversiones, lo cual esto a uno lo pone bien.

Presidente.- Por la parte que usted me pregunta, yo le quiero decir que, desgraciadamente, tengo la impresión, corroborando lo que dije en esta misma sala de prensa anteayer, que estamos asistiendo a uno de los espectáculos más bochornosos que hemos visto en mucho tiempo en la política española. En primer lugar, porque se ha puesto en juego la dignidad, el decoro y la decencia de las propias instituciones autonómicas de Cataluña, lo cual es absolutamente lamentable. Naturalmente, lo que está ocurriendo compromete seriamente a todas las instituciones.

Quiero decir que el Partido Socialista de Cataluña, no solamente no ha expulsado del Gobierno ni a la persona que tuvo esas conversaciones con la organización terrorista ETA, ni ha roto ningún acuerdo con su partido, sino que, para colmo, ha mantenido el acuerdo y ha disculpado a esa persona. Esa persona, primero, no sale del Gobierno y, cuando salga del Gobierno, será porque quiere, no porque nadie le haya dicho que salga del Gobierno. Y, naturalmente, es previsible que después de las Elecciones Generales vuelva al Gobierno y vuelva al Gobierno de Cataluña con las puertas bien abiertas por parte de los responsables del Partido Socialista.

En segundo lugar, quiero decir que el resultado de todo esto, aparte de poner en entredicho gravemente la dignidad institucional, es que el Partido Socialista renueva un pacto con un partido independentista que, a su vez, quiere llegar a acuerdos con una organización terrorista, y eso es especialmente grave; acuerdos no para que la organización terrorista deje de actuar, sino para decir a esa organización terrorista dónde debe actuar y dónde le pide que no actúe, lo cual es doblemente grave.

En tercer lugar, le quiero decir que, desde un punto de vista personal, yo creo que, cuando desde un partido el principal dirigente de ese partido pide que se termine con una situación y esa situación sigue en estas circunstancias, es evidente que los calificativos que pueda tener el liderazgo de esa persona son unos calificativos que se

juzgan por sí solos. Yo creo que hay liderazgos irrelevantes y que, desgraciadamente, ahora se han puesto de manifiesto.

Por último, quería hacer una reflexión sobre Cataluña. Los ciudadanos catalanes van a tener que tomar, sin duda, decisiones importantes. Los ciudadanos de Cataluña, que han dado tantas veces ejemplo a España de buen sentido y de buena orientación, yo creo que no van a estar a gusto sabiendo que al frente de su Gobierno hay personas que quieren pactar con una organización terrorista, sabiendo que hay empresas que se marchan de Cataluña o sabiendo que hay dirigentes que se permiten todavía el lujo de decir los peores gritos amenazantes, como se escucharon ayer en algunas declaraciones incitando a los peores momentos de nuestras confrontaciones y de nuestra Guerra Civil.

Ésa Cataluña no es la Cataluña ni del sentido común ni la que da ejemplo a España. La Cataluña del "no pasarán", de los pactos con ETA y de las empresas que se marchan no es una Cataluña del futuro. Yo espero y deseo que los ciudadanos catalanes reflexionen sobre ello.

P.- Para ambos Presidentes. El Presidente Kirchner mencionó recién que en este encuentro habían hablado de los temas más problemáticos. Quería saber cuál fue el tema más problemático, si la cuestión de los inmigrantes argentinos en España o ciertas cosas pendientes con las inversiones o con el pago de la deuda argentina, lo cual supongo que también pueden haber tocado. ¿Qué es lo que queda pendiente para el encuentro a solas, que parece que tuviera algo más sensible aún para ser tratado?

Sr. Kirchner.- Para el encuentro a solas, un préstamo de 5.000 millones de euros que nos va a dar España...

Cuando yo dije "problemáticos", decía temas que pueden estar en el marco de la ejecución pública. Creo que se ha tocado con mucha seriedad y responsabilidad el problema migratorio y, desde luego, hemos hablado sobre el tema de las inversiones y demás, pero con un sentido creativo y positivo. Ésa es la impresión que me llevo yo como Presidente de Argentina.

Presidente.- ¿El más problemático? Todavía estamos hablando. El problema más problemático ya llegará, pero probablemente no será ninguno de los que usted ha citado. Será una cosa deportiva o una cosa de ésas...

Nosotros estamos muy a gusto, y aprovecho ahora para decirlo, y muy felices con todos los argentinos que están aquí, en España. Todos los que tengan la oportunidad de venir a España, de trabajar en España, de estar legalmente y de residir legalmente en España serán muy bienvenidos. Sabemos que pueden existir algunos problemas, pero sobre esos problemas ya hablaremos cómo hay que hacer esas cosas y cómo hay que hablar esas cosas: en el respeto a la legalidad y haciendo las cosas con sentido común.

P.- Una pregunta al Presidente Kirchner. Si tuviera que hacer algún tipo de diagnóstico en este momento de cómo está Argentina, es si sigue convaleciente, si está recuperada o está en vías de recuperación. ¿Qué palabra utilizaría?

Otra pregunta. Su llegada aquí, a España, ha generado mucha expectativa, sobre todo, a los argentinos que residen ilegalmente. ¿Qué tipo de gestiones va a hacer?

Al Presidente Aznar la pregunta es si hay posibilidad de algún tipo de acuerdo en temas de extranjería, si lo puede ampliar, teniendo en cuenta la nueva Ley de Extranjería que entró en vigor.

Sr. Kirchner.- En primer lugar, nosotros, en el caso del Gobierno argentino, hemos encontrado una clara comprensión de la problemática de los argentinos radicados en España. Calculamos que los cauces institucionales van a ser los que paulatinamente, dentro del marco de las normas, de las leyes y del sentido positivo de las cosas, van a terminar de ir ordenando un problema que por sí es difícil. Realmente yo he quedado absolutamente conforme con la conversación que hemos tenido.

Argentina está todavía en el infierno. Estamos subiendo las escaleras del infierno. Estamos mejorando, pero caímos muy bajo. Entonces, creemos que de seguir así podremos llegar a una etapa superior. Pero estamos saliendo del infierno, si usted me pide la caracterización.

P.- ¿Qué plazo daría usted de recuperación?

Sr. Kirchner.- Yo en esto no soy ni mago ni mandraque; nosotros somos trabajo, esfuerzo, responsabilidad y seriedad. Dios quiera que de Argentina pueda decir, dentro de algunos años, algún Presidente ante ustedes aquí que está creciendo, como hoy creció España, ocho o diez años seguidos. Allí estaremos en la Argentina que nosotros queremos.

Presidente.- No le pida usted nunca a ningún Gobierno que incumpla la Ley, porque estaría pidiendo usted a un Gobierno que haga un delito y eso no lo puede hacer ningún Gobierno. Pídale que estudie problemas y que busque soluciones para los problemas; eso sí.

P.- Yo quería preguntar al Presidente del Gobierno si usted tuvo conocimiento previo, antes de que se publicara, de la entrevista del señor Carod Rovira con ETA y si existe algún informe de los servicios secretos sobre dicha reunión.

Presidente.- Yo nunca hablo de esas cosas; por lo tanto, me parece que lo importante y lo relevante es lo que se conoce y es de lo que hay que dar cuenta.

Por cierto, espero que se dé toda la información necesaria a los servicios de seguridad para que puedan actuar, en su caso, con las puntuales informaciones que los que estuvieron en esas reuniones les puedan dar.

P.- El PSOE acusa a la Presidencia del Gobierno de ser el autor de la filtración de la entrevista del señor Carod Rovira con ETA. Me gustaría saber si puede desmentir esta información. ¿Y qué le parece que le acuse también de utilizar la lucha antiterrorista en la batalla política?

Presidente.- Me parece que en este momento el Partido Socialista tiene que dar cuentas de cómo mantiene un acuerdo con un partido que, a su vez, tiene ese tipo de conversaciones y ese tipo de sugerencias a una organización terrorista. Creo que, desde

el punto de vista de lo que significa la seriedad política y la lógica política, tiene que dar muchas explicaciones a la opinión pública.

P.- Presidente Aznar, ¿puede hacer algún comentario sobre los resultados de la EPA de hoy?

Presidente.- Quiero decir que son unos resultados muy buenos para España desde el punto de vista de ocupación. Estamos en récord de ocupación. Yo quiero decir que en el último año se han creado exactamente 484.000 nuevos empleos en España. Eso significa un ritmo de crecimiento del 3 por 100 anual, que es altísimo, y 1.300 nuevos empleos diarios prácticamente, que es el doble que el año pasado.

Pero, como estamos en épocas de balance, haremos balance. Hace ocho años en España trabajaban 12.500.000 personas, en este momento trabajan en España 16.860.000 personas; es decir, 4.300.000 personas más, en números redondos, que hace ocho años. Eso supone un éxito verdaderamente extraordinario para la economía española. Nunca había habido tantos ocupados en España; nunca había habido, por cierto, según los datos de la EPA, tantas mujeres trabajando y ocupadas en España. Por lo tanto, crear en un año, difícil como éste, en el cual la economía española ha crecido cerca del 2,5 por 100, casi medio millón de empleos, es un dato, ciertamente, que denota la solidez, la confianza y la fortaleza de nuestra economía.

P.- Recién estaba comentando algo en la introducción que es bastante importante, por lo menos, para Argentina. Decía que esperaba que hoy el Directorio del Fondo Monetario Internacional hiciera una evaluación positiva del país, o por lo menos de las cuentas del país, algo que le estuvo comentando el Presidente Kirchner.

Hoy debería aprobar la primera revisión, y da la sensación de que había, por lo menos, algunas posibilidades de que eso no sucediera. ¿Tiene algún tipo de información? ¿Cuál es la posición de España? Porque el Presidente Kirchner pidió, pues se sobrecumplió las metas, que haya una revisión temprana de la segunda parte, lo que significaría no comprometer a Argentina, aproximadamente, en 3.100 millones de dólares de un pago. Queríamos saber si usted estaba manejando algún tipo de información que pudiera ser adversa a Argentina.

Presidente.- No me pregunte sobre los detalles, porque yo le puedo dar la impresión que yo tengo. Yo creo que la evaluación va a ser positiva y España va a tener una actitud positiva y favorable. Y ya he dicho mi criterio respecto de lo que significa el cumplimiento por parte de Argentina, lo cual no quiere decir que no haya que seguir haciendo cosas, como es natural.

Ésa es una revisión, es una revisión que se hace de un mensaje positivo, pero también hay que seguir haciendo cosas. El camino se hace al andar, como decimos.

Ya he dicho muchas veces que los empresarios españoles están y seguirán en Argentina, porque la presencia de España en Argentina era una presencia que no iba a variar.

P.- ¿Y nuevas inversiones?

Presidente.- Yo no soy empresario. Si los empresarios quieren hacer nuevas inversiones, invertirán y, si no quieren, no invertirán. Ésa es su decisión, no la mía.

Muchas gracias. Muy buenos días a todos.